
Кирилл Иванов 

Политолог Валерий 

Карбалевич в экспресс-

комментарии «Салідарнасці» 

рассказал о связи между 

амнистией сенатора Андрея 

Павловского и арестом 

Евгения Баскина. 

15 марта стало известно о  задер-
жании директора «Серволюкса» Ев-
гения Баскина, друга Юрия Чижа. 

В этот же день глава КГБ Валерий 
Вакульчик сообщил подробности о 
деле владельца «Трайпла». По его 
словам, Чижа  пришлось задержать, 

задействовав операцию «Перехват», 
так как он на большой скорости на-
правлялся в сторону границы. 

По информации силовиков, Бас-
кин также был задержан при попытке 
выехать за границу. 

Также во вторник от Вакульчика ста-
ло известно о помиловании сенатора, 
владельца группы компаний «Биоком» 
Андрея Павловского. По словам главы 
КГБ, бизнесмена помиловали после 
выплаты им компенсации в размере 20 
миллионов долларов. 

Почему силовики открыли сезон 
охоты на приближенных к власти биз-
несменов? Связаны ли между собой 
новости о задержании Чижа и Баскина 

и амнистии Павловского? На эти вопро-
сы по просьбе «Салідарнасці» ответил 
эксперт минского аналитического цен-
тра «Стратегия» Валерий Карбалевич.

— Совпадение этих событий хоро-
шо иллюстрирует ту функцию, кото-
рую отыгрывает бизнес в Беларуси. 
Это в других странах бизнес и пред-
принимательство являются двигате-
лями экономики. В Беларуси у бизне-
са другая функция. Она заключается 
в том, чтобы поддерживать жизне-
способность белорусской социаль-
ной модели, обеспечивать существо-
вание большого госсектора.

Константин Похольчик 

Общественное 

мнение по этому поводу 

изучает социологическая 

служба информационно-

аналитического центра при 

Администрации президента.

По итогам  прошедшего 10 марта 
совещания  по вопросам развития 
пенсионной системы пресс-служба 
Александра Лукашенко сообщила: 
«Окончательное решение по вопро-
су повышения пенсионного возраста 
будет принято после широкого об-
суждения. Глава государства подчер-
кнул, что обязательно должно быть 
учтено мнение общества, очень важ-
на обратная связь со стороны людей. 

Только после этого будет принимать-
ся окончательное решение».

Год 2016№395

У IНТЭРНЭЦЕ

15.03

(Окончание на 4-й стр.)

Как власти советуются с народом 
о повышении пенсионного возраста

(Окончание на 3-й стр.)

«Такова наша специфика: чем больше у тебя 
денег, тем больше тебя унижают»
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Евгений Федоров 

Бизнесмены посоветовали 

чиновникам, как вывести 

страну из кризиса, не 

поднимая налогов. И 

высказали все, что накипело. 

В этом году «Национальная плат-
форма бизнеса Беларуси» – документ, 
в котором белорусские бизнесмены 
традиционно высказывают свои взгля-
ды на то, как должна развиваться стра-
на – скорее похож на экономическую 
«шпаргалку», которую должно наиз-
усть вызубрить руководство страны.

Например, в нем четко указыва-
ется, почему белорусская экономика 
оказалась в тяжелом кризисе.

– Первопричиной усугубления 
проблем в национальной экономике 
стал острый дефицит полноценного 
конструктивного диалога общества, 
бизнеса и власти, – считают авторы 
документа. – А при проведении эко-
номической политики преобладали 
узковедомственные интересы от-

дельных лоббистов, а не националь-
ные интересы страны в целом.

Кроме этого, белорусские биз-
несмены обвиняют чиновников в том, 
что те привели страну к «чрезмерной 
централизации», при которой совер-
шенно не уважается частная соб-
ственность, зависимости от России и 
кадровому застою.

Более эмоционально в кулуарах 
такую позицию пояснил председа-
тель президиума Республиканской 
конфедерации предприниматель-
ства Владимир Карягин.

– Мне понравилось, как недавно 
Александр Лукашенко процитировал 
профессора Преображенского из 
знаменитого романа Булгакова о том, 
что кризис, в первую очередь, в голо-
вах. На самом деле это так, – заявил 
он и добавил, что это, прежде всего, 
касается самих белорусских чинов-
ников, у которых в головах «есть без-
ответственность, отсутствует воля и 
произошло размягчение сознания».

Собеседник «Салiдарнасцi» на-
помнил, что около половины средств 

республиканского бюджета и более 
80% бюджета Минска сегодня посту-
пает от негосударственных структур.

– Скажите, наверное, следует го-
ворить с этими людьми, которые по-
полняют бюджет города? Наверное, 
стоит учитывать их мнение, особенно 
в вопросе, как им лучше работать? – 
задал он риторические вопросы.

Владимир Карягин считает, что 
бизнес сегодня, в первую очередь, 
хочет быть услышанным:

– Все забыли, что белорусы – это 
талантливый народ, это нация пред-
принимателей, большинство из ко-
торых просто не были услышаны. 
Недавно журнал Forbes объявил о 
первом белорусском миллиарде-
ре, которым стал Виктор Кислый, 
директор компании Wargaming. Это 
компания заработала 600 миллионов 
долларов. И это за один год! Таких 
в Беларуси могло бы быть десятки 
фирм – если бы вовремя была заме-
чена и поддержана правильная ини-
циатива.

Также большой проблемой, по 
мнению бизнеса, сегодня является 
то, что белорусский бюджет никогда 
не обсуждается в обществе.

– Это ведь главный экономиче-
ский закон страны, – продолжает 
глава президиума РКП. – Мы могли 
бы вместе предложить сэкономить 
не один десяток триллионов рублей 
в государственной казне, потому что 
многие госзакупки и госпрограммы 
просто являются неэффективными!

Еще одним препятствием, кото-
рое мешает развитию страны, явля-
ется то, что бизнес чувствует себя 
незащищенным.

– В этом году прогремело много 
дел с участием предпринимателей. 
Мы не знаем их деталей, арестован 
бывший министр торговли, который 
работал вместе с нами по ряду ини-
циатив. Мы не знаем ничего, и вся эта 
неизвестность нас волнует. Сегодня 
предприниматели чувствуют эту ат-
мосферу, и это то, что мешает диа-
логу бизнеса и власти. Сейчас любой 
бизнес чувствует на себе давление 
и непонимание. Но мы должны нау-
читься слышать и разговаривать друг 
с другом, так как все мы находимся в 
одной лодке, – подытожил Владимир 
Карягин.

«Все забыли, что белорусы – 
это талантливый народ, 
это нация предпринимателей»

Владимир Карягин
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Юлия Иванко 

Александр Лукашенко 

15 марта подписал Указ 

№ 97, нормы которого 

нацелены на то, чтобы 

уменьшить текучесть кадров 

в сельскохозяйственных 

организациях и снизить 

количество нуждающихся 

в улучшении жилищных 

условий.

Как сообщает пресс-служба гла-
вы государства, Указ предусматри-
вает, что сельхозорганизация, про-
давая своему работнику заселенное 
им жилье, построенное с привлече-
нием льготного кредита ОАО «Бе-

лагропромбанк», который не пога-
шен, переводит на гражданина этот 
долг. При этом работник погашает 
его в течение не более 40 лет под 
1% годовых при условии последую-
щей работы в организации не менее 
15 лет.

Незаселенные жилые помещения 
продаются гражданам, состоящим 
на учете нуждающихся в улучшении 
жилищных условий в сельскохозяй-
ственной организации. В случае от-
сутствия нуждающихся продажа та-
кого жилья может производиться на 
аукционе.

Минимальная цена жилья при пря-
мой продаже гражданам должна быть 
не меньше балансовой (восстанови-
тельной) стоимости жилых помеще-

ний на 1 января года, в котором они 
продаются.

Работники сельхозорганизаций, 
организаций социально-культурной 
сферы, потребительской коопера-
ции, органов внутренних дел, посто-
янно проживающие и работающие в 
сельских населенных пунктах, а так-
же уволенные из этих организаций 
в связи с выходом на пенсию, могут 
платить за жилье до 20 лет ежемесяч-
но равными долями без индексации 
платежей и внесения первоначально-
го взноса.

Средства от продажи жилых по-
мещений поступают в распоряже-
ние сельскохозяйственных органи-
заций.

Как стало известно «Салідарна-
сці», на следующий день, 11 марта, 
жителям Минска позвонили из соци-
ологической службы информацион-
но-аналитического центра при Адми-
нистрации президента.

– Поучаствовать в опросе по-
просили старшего члена семьи, ко-
торый раньше всех выйдет на пен-
сию, – рассказала «Салідарнасці» 
жительница столицы. – Из личных 
данных спросили о возрасте и роде 
занятий.

***

Дальнейшие вопросы звучали 
примерно так:

– Знаете ли вы, как работает пен-
сионная система в нашей стране?

– Требует ли она, на ваш взгляд, 
доработки?

– Планируете ли вы продолжать 
работать при достижении пенсион-
ного возраста?

– Почему, на ваш взгляд, пенсио-
неры продолжают работать? (вари-

анты ответов: маленькая пенсия, хо-
тят оставаться в коллективе и т.д.)

– Как, на ваш взгляд, можно уве-
личить размер пенсии? (варианты 
ответов: повысить возраст уходя-
щих на пенсию, отменить пенсию 
для работающих пенсионеров, от-
менить льготную пенсию, улучшить 
экономическую ситуацию в стране 
и т.д.)

– Нужно ли, на ваш взгляд, повы-
шать пенсионный возраст?

– Нужно ли уравновесить пенси-
онный возраст мужчин и женщин?

– Нужно ли отменить ранний вы-
ход на пенсию для военнослужащих? 
Для работников МВД? Для работни-
ков МЧС? Для работников сельского 
хозяйства? Для работающих в осо-
бых условиях труда?

– Если в нашей стране будет повы-
шение пенсионного возраста, тот как 
это должно происходить? (варианты 
ответов: одномоментно до опреде-
ленного уровня, постепенно – по не-
сколько месяцев ежегодно)

– Если все-таки возникнет не-
обходимость повышения пенсион-

ного возраста, то какой конкретно, 
по вашему мнению, должен быть 
возраст выхода на пенсию для муж-
чин и для женщин? (без вариантов 
ответа).

***

Какое впечатление осталось у жи-
тельницы Минска от опроса, который 
длился около 8 минут?

– Точно могу сказать, что убедить 
в чем-то меня не хотели, оператору 
социологической службы действи-
тельно было интересно мое мнение. 
Но напрягло следующее. На вопрос 
нужно ли повышать пенсионный 
возраст, я ответила «нет». Несмотря 
на это, мне продолжили задавать 
вопросы с формулировкой «Если 
все-таки возникнет такая необходи-
мость...».

То есть мои ответы при желании 
можно преподнести так, будто бы 
я не так уж и категорически против 
повышения пенсионного возраста. 
Возможно, за нас уже все решено, 
вопрос только в том, на сколько по-
высят пенсионный возраст.

Как власти советуются с народом 
о повышении пенсионного возраста

Льготное жилье от колхоза 
надо будет отрабатывать не менее 15 лет

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

И когда случается кризис и деньги в казне заканчи-
ваются, то понятно, к кому нужно обращаться — к биз-
несмену. Это хорошая иллюстрация: человека берут, 
садят, называют ему сумму, он откупается и выходит на 
свободу. 

Так было и с Павловским, и с  Прокопеней. Система 
эта не новая. Кто понимает эти правила, тот платит и вы-
ходит. А кто пытается доказать свою невиновность, как 
та же сенатор Шарейко, директор бройлерной фабри-
ки, тот рискует сесть надолго. Ведь если дело дошло до 
суда…

Причиной для задержания могут быть попытки вывода 
капитала за границу. Люди понимают, что сейчас кризис 
и здесь нет смысла инвестировать. А с другой стороны, 
здесь просто небезопасно держать деньги, так как можно 
легко их потерять. 

Именно такое обвинение — вывоз капитала — было 
выдвинуто против Александра Муравьева, владельца 

«Мотовело» и стеклозавода «Елизово». Его арестовали в 
прошлом году и судьба Муравьева до сих пор неизвестна. 
Сидит еще или уже откупился. 

Такова наша белорусская специфика. Во всем мире 
богатые люди более независимы от государства. У нас 
все наоборот: чем больше ты богат, тем больше ты зави-
сим. Чем больше у тебя денег, тем больше тебя унижают. 

«Такова наша специфика: чем больше у тебя 
денег, тем больше тебя унижают»

29.02.2016 Семен Печенко 

Прочитал о признаниях в 

любви к «Пагоне» Якубовича 

и Давыдько и сразу же 

вспомнил бессмертное «Не 

верю!» Станиславского. 

Редактор «Советской Белорус-
сии» Павел Якубович и председа-
тель БГТРК Геннадий Давыдько в 
программе «Клуб редакторов» рас-
сказали о своем отношении к гербу 
«Пагоня». 

— Я с большим внутренним пиете-
том отношусь к гербу «Погоня». Это 
очень хороший исторический сим-
вол, у него огромная история.

Да, когда-то мои личные враги в 
годы оккупации нашей земли герман-
скими войсками взяли замечатель-
ный, самый простой символ «Погоня» 
и лозунг «Жыве Беларусь!» себе на 
вооружение. Это ведь ничего не зна-
чит. Они уже сгнили в земле, кто-то 
был повешен, кто-то сбежал за гра-
ницу. Так почему прекрасный лозунг 
«Жыве Беларусь!» сейчас должен 
быть разъединяющим? — заявил Яку-
бович.

Его коллега продемонстрировал 
майку с изображением герба Витеб-
ской области, на котором изображе-
на «Пагоня» и подчеркнул: 

— Пользуясь сегодняшней ситуа-
цией, мне хочется, чтобы был диалог 
в обществе.

Прочитав эту новость я вспом-
нил знаменитую фразу Станислав-
ского «Не верю!». Вспомнилось и 
то, как в 2008 году «Советская Бе-
лоруссия» организовала круглый 
стол к 90-летию Белорусской На-
родной Республики. Приведу не-
сколько цитат из выступления Пав-
ла Якубовича:

«На мой взгляд, не следует искать 
в истории точки “конфронтации”, 
разделять историю исключительно 
на “белые” и “черные” периоды. Все, 
безусловно, сложнее... БНР является 
частью истории белорусов».

«По–моему, настало время более 
объективного взгляда на ту проти-
воречивую и сложную эпоху. Хотя бы 
для того, чтобы не искать в нашей 
истории сугубо “болевых точек”, а ви-
деть главное, что должно объединять 
белорусов в XXI веке, перед лицом 
новых вызовов времени».

Идя на освещение Дня Воли, я 
наивно надеялся, что акцию не раз-
гонят, хоть и не разрешили ее про-
ведение в заявленном формате. По-
догревал эту наивность в том числе 
и факт проведения в «СБ» круглого 
стола, посвященного БНР. Домой к 
жене я вернулся через 15 суток. В тот 
вечер были задержаны больше сотни 
человек, многие были избиты, боль-
шинство прошло через суды и сутки. 
Вот такое «объединие белорусов в XXI 
веке».

И свежий пример. На днях все та 
же «Советская Белоруссия» «Совет-
ская Белоруссия» объявила о заго-
воре против милиции. Якобы поль-
зователи соцсетей позволяют себе 
безнаказанно поливать грязью наших 
милиционеров. 

Любопытно, вспомнил ли редак-
тор «СБ» в момент признания в люб-
ви к «Пагоне» о скандале с участием 
подполковника милиции Павловца? 
Того самого милицейского началь-
ника, который приказал вывести с 
трибун борисовского стадиона бо-
лельщика БАТЭ Сергея Бахуна толь-
ко за то, что у него был шарф с «Па-
гоней». 

Почему не стоит верить лицемерам от власти

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Семен Печенко 

Несколько мыслей о том, 

кто действительно может 

представлять угрозу для 

Лукашенко. 

В начале года мне довелось по-
общаться с земляком. В основном 
говорил он, жалуясь на то, что «вез-
де топливо подешевело вместе с 
нефтью, но только не у нас», что Лу-
кашенко ничего лучше не придумал, 
как обложить новыми налогами бед-
неющих и теряющих работу бело-
русов. А потом разговор переклю-
чился на Россию, которая «не такая 
слабая, как кажется». Мол, она одна 
осталась во всем мире способной 
«поставить американцев на место». 

Мои возражения на этот счет 
были достаточно агрессивно оста-
новлены: 

— Ты на Россию не гони! Думаешь, 
мы тут сидим в глуши и ничего не по-
нимаем? Я телевизор смотрю и кое в 
чем разбираюсь…

А на прощание прозвучала фраза 
о том, что Россия сражается в оди-
ночку, что не есть правильно. Мол, 
Лукашенко не сможет усидеть на двух 
стульях — пора бы определиться, с 
кем он. До того момента фраза «по-
говорить с телевизором», подразу-
мевающая бессмысленный разговор 

с подверженным телепропаганде со-
беседником, меня скорее веселила. 
После разговора с земляком стало 
невесело. И даже тревожно, учиты-
вая количество соотечественников, 
поддерживающих идеи «русского 
мира». 

Коллега рассказала об услышан-
ном в своем городе разговоре школь-
ных учительниц. Те вслух мечтали о 
скорейшем переходе на российский 
рубль. О российской валюте, как о 
своей, мечтали и коллеги знакомого 
предпринимателя. Теперь их мечты 
стали более глобальными: «Лучше 
бы уже Россия забрала нас к себе. 
Все равно русские нам кредиты дают, 
нефть дешевую». 

Многие соотечественники не пря-
чут свои пророссийские симпатии, 
вывешивая в своих авто российские 
флажки. И не только рядовые граж-
дане, но и милиционеры. 

Кстати, о милиции. Участники 
акций солидарности у посольства 
Украины в Минске не раз говори-
ли журналистам о нападках на них 
спецназовцев в гражданском, ко-
торые, по их словам, открыто за-
являли, что выступают за «русский 
мир». 

О чем говорят все эти истории? 
Возможно, Лукашенко нужно се-
рьезно задуматься, кто для него 
представляет настоящую угрозу. Не 
оппозиция и Запад, а собственные 
избиратели, исправно ходившие 
голосовать. Простые аполитичные 
люди, не имеющие никакого отноше-
ние к оппозиции и Западу. 

И в завершение немного стати-
стики. В январе Независимый ин-
ститут социально-экономических и 
политических исследований (НИСЭ-
ПИ) опубликовал итоги проведен-
ного в декабре 2015 года опроса. 
На вопрос «Пошли бы Вы лично за-
щищать Александра Лукашенко от 
какой-либо угрозы?» положительно 
ответили только 17,1% респонден-
тов. Каждый пятый не определился 
с ответом, а 63,6% опрошенных от-
ветили «нет». 

Любопытно было бы взглянуть на 
ответы на тот же вопрос после появ-
ления январских платежек на услуги 
ЖКХ. 

«Лучше бы уже Россия забрала нас к себе…»

Фото Сяржук Серабро, «Народныя навіны Віцебска» 

Инфографика  НИСЭПИ
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Семен Печенко 

Председатель 

Белорусского профсоюза

работников радиоэлектронной 

промышленности (РЭП) 

Геннадий Федынич 

прокомментировал 

«Салiдарнасцi» слова 

главы государства о праве 

человека на высказывание 

собственного мнения.

Иллюстрация «Чай з малинавым 
варэннем», facebook

Напомним, накануне Александр 
Лукашенко  заявил следующее:

— Право человека сказать то, что он 
думает, в нужном месте: на собрании, 
при обсуждении с коллегами, вам пря-
мо в глаза — этого не надо бояться. Это 
плюс у нас будет. Но если пришел на 
работу, там рот должен быть, грубо го-
воря, зашит, потому что там диктат осу-
ществляет технология. Вовремя при-
шел, сделал по технологии дело — иди. 
Видишь что-то не так — предупреди ру-
ководителей своих, скажи, предложи.

По мнению Геннадия Федынича, 
подобные высказывания могут быть 
вызваны тем, что правительство не 
видит впереди признаков улучшения 
ситуации:

— Власти в очередной раз пре-
дупреждают людей, чтобы те сидели 
тихо. Но если у рабочего с охраной 
труда плохо, если с зарплатой про-
блемы есть, то что — он должен мол-
чать? С какого перепуга?

Профсоюзный лидер подчеркнул, 
что свои права нужно отстаивать:

— Я всегда говорил, что за свои 
законные права нужно бороться, их 
нужно отстаивать. Кто бы что ни гово-
рил — даже первый человек в стране.

Законы физики

Могут ли власти таким образом 
действовать превентивно, опасаясь 
повторения рабочих волнений образ-
ца начала 1990-х?

— В то время рот рабочим никто 
не «зашивал», ситуация со свободой 
слова была получше сегодняшней. 
Но нужно думать о другом. Не стоит 
забывать, чем чревато сжимание пру-
жины — рано или поздно она разо-
жмется в обратном направлении. Вот 
тут властям нужно хорошо подумать, 
чтобы не дождаться народных бунтов, 
— предупредил Геннадий Федынич.

«Ни в одной стране мира» 

Собеседник подчеркнул, что систе-
ма взаимоотношений рабочих и вла-
стей в Беларуси по-своему уникальна:

— В цивилизованных странах нет 
рабочих комиссий, как у нас, в кото-
рые включаются не только предста-
вители профсоюзов, но и нанима-
телей. Там наниматель никогда не 
является членом профсоюза.

В цивилизованных странах рабочие и 
профсоюзы борются с капиталом. У нас, 
к сожалению, приходится бороться с си-
стемой. Потому что в Беларуси нет круп-
ного приватного сектора экономики. И 
как только рабочий начинает отстаивать 
свои права, ему говорят: «Что же ты про-
тив своего предприятия выступаешь? 
Мы же государственное предприятие, 
мы все в одной лодке сидим».

Но вопрос в том, что весла от этой 
лодки в руках у властей, что дает им 
возможность грести в выбранном 
ими направлении. А вот простым ра-
бочим предлагается молча сидеть в 
этой самой общей лодке.

Такого нигде нет, даже в России и 
Украине.

praca-by.info

Пикет против обнищания 

рабочих и пенсионеров 

запланирован на 15 марта на 

площади Бангалор. 

В связи с резким снижением уро-
веня жизни большей части работни-
ков и пенсионеров Совет Свободного 
профсоюза металлистов (СПМ) за-
планировал на 15 марта проведение 
пикетов протеста против ухудшения 
их материального положения. Заяв-

ки  на проведение акций члены СПМ 
подали в Минске, Могилеве, Гродно, 
Жлобине, Вилейке и других регионах.

Как сообщил praca-by.info пред-
седатель СПМ Александр Бухвостов, 
профсоюз получил разрешение на 
проведение пикета от Мингориспол-
кома:  

– Пикет запланирован 15 марта 
на площади Бангалор, время прове-
дения 16.30-18.00. Наш профсоюз 
выйдет на акцию под лозунгом «Нет 
обнищанию работников и пенсио-
неров!». Информация из регионов о 

решениях местных властей пока не 
поступала.     

Отметим, что СПМ разрешили 
проведение акции впервые более 
чем за пять лет. Ранее власти по раз-
личным причинам профсоюзу санк-
цию не давали.

– Мы судились по этому поводу, и, 
возможно, это дало результат. Суд стал 
на сторону Мингориспокома, который 
ранее отказывал нам в проведении ак-
ций, но после этого процесса, как ви-
дим, столичные власти пошли нам на-
встречу, – сказал Александр Бухвостов.  

Что бывает, когда рабочим 
предлагают «зашить рот»

СПМ впервые за 5 лет 
разрешили провести акцию протеста
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praca-by.info

10 марта Лукашенко 

провел совещание 

по вопросу реформы 

пенсионной системы.

Министерство труда и социальной 
защиты предложило три варианта по-
вышения пенсионного возраста: до 
60 лет – у женщин и до 65 – у мужчин; 
до 60 лет у женщин и до 63 – у муж-
чин; до 58 лет – у женщин и до 63 лет 
– у мужчин.

 «В 60 лет мужик – это лошадь, на 
которой можно еще пахать и плугом 
не в один корпус, а в три корпуса за-
цепить и потянет», – заявил Лукашен-
ко, аргументируя необходимость по-
вышения пенсионного возраста.

Даже из уст Лукашенко сравне-
ние мужчин пенсионного возраста с 
лошадью звучит дико. Praca-by.info 
поинтересовалась у лидеров трех 
независимых профсоюзов, которые 
постоянно контактируют с рабочими, 
как они восприняли пассаж прези-
дента страны.

Александр Бухвостов, 
председатель Свободного 
профсоюза металлистов:

– Если Лукашенко говорил о себе 
– допускаю такой вариант.

Если он имеет в виду рабочего, 
который постоянно стоит за станком, 
физически работает на кузнечном, 
литейном производстве, в металлур-
гии, в машиностроении, на конвейер-
ном производстве – везде мужика к 
60 годам выжимают на полную катуш-
ку. Физически он очень ослаблен, при 
том зарплаты невысокие, питание 
плохое, многие рабочие злоупотре-
бляют спиртным. Недопустимо так 
выражаться о людях.

Я 20 лет отработал в машиностро-
ении, своими глазами видел, как из-
нашивались рабочие. В советское 
время рабочие «Гомсельмаша» каж-
дый год в течение месяца без отрыва 

от производства проходили профи-
лактическое оздоровление и лече-
ние. Такого давно уже нет.

В Беларуси средняя продолжи-
тельность жизни мужчин – 61-62 года. 
С повышением пенсионного возраста 
до 65 лет многие мужчины просто не 
доживут до пенсии. Почему сейчас 
многие держатся за любую работу? 
Да потому что на сегодняшнюю пен-
сию прожить невозможно! Я не считаю 
возможным повышение пенсионного 
возраста. Можно допустить прибли-
жение женского пенсионного возрас-
та к мужскому, потому что у женщин 
продолжительность жизни больше.

Но Беларусь не та страна, где нуж-
но поднимать пенсионный возраст по 
примеру Запада. Нужно полностью 
менять пенсионную систему. Сегод-
няшняя солидарная пенсионная си-
стема во многом должна оставаться 
такой, но она должна дополняться 
серьезной накопительной частью. 
Часть пенсии должно выплачивать 
государство, которое мы содержим, 
работодатели, которые живут за счет  
рабочих, и, конечно, сам работник 
должен заботиться о своем будущем. 
Человек, уходя на пенсию, не должен 
потерять уровень жизни, который 
имел работая.

Лукашенко в своем репертуаре: 
для него человек – вещь, а не главная 
ценность государства.

Геннадий Федынич, 
председатель Белорусского 
профсоюза работников 
радиоэлектронной 
промышленности (РЭП):

– Даже не хочется комментировать 
этот бред – как можно сравнивать 
гражданина Беларуси с лошадью?

Сегодня в Беларуси на тысячу 
женщин приходится 740 мужчин, и с 
каждым годом их становится мень-
ше. В странах, где средняя продол-
жительность жизни составляет 80 
лет, и на пенсию уходят в 65 лет, люди 
колесят по всему земному шару, зна-

комятся с миром. Пусть пожилые, но 
счастливые – глаза горят. Посмотри-
те на наших пенсионеров – у кого уви-
дите горящие глаза?

Давайте сделаем как у наших со-
седей, латышей: сложим минималь-
ную и максимальный размер пенсии 
и выведем среднюю пенсию – это бу-
дет справедливо. Не может рабочий 
класс работать на среднюю пенсию 
госчиновников, МВДшников и воен-
ных – это несправедливо.

Пусть спросит Лукашенко у бело-
русских мужиков за 60: ты конь или не 
конь? Способен ли ты еще пахать лет 
5-10? Он получит четкий ответ.

Николай Зимин, 
председатель Белорусского 
независимого профсоюза:

– Белорусские мужчины к 60-ти 
годам изнашиваются – куда дальше 
повышать пенсионный возраст? Су-
ществующая пенсионная система ис-
черпала свои ресурсы, поэтому вла-
сти хотят решить проблему за счет 
повышения пенсионного возраста. А 
куда деваться молодым людям, кото-
рые только начинают свою трудовую 
жизнь? Куда деваться молодым без-
работным? Взглянул ли кто-нибудь на 
эту сторону медали?

В свое время я отработал на шахте  
в забое 30 лет, еще четыре – на дру-
гой работе; это чрезвычайно опасная 
и выматывающая работа. Идея повы-
сить пенсионный возраст не вызы-
вает восторга ни у кого, у шахтеров 
– тем более.

Сегодня шахтеры работают по ста-
рой советской схеме: отработал 20-
25 лет, можешь выходить на пенсию. 
Министр труда объясняла детали воз-
можного повышения пенсионного воз-
раста, но их слушать – себя не уважать. 
Мы давно уже говорили этой власти: 
определитесь уже, способны вы управ-
лять страной или пора уступать место 
другим. Эта катавасия тянется уже не 
один год, и сейчас она вызывает толь-
ко одно чувство – смех сквозь слезы. 

«Пусть Лукашенко спросит у белорусских 
мужиков за 60: ты конь или не конь? 
Он получит четкий ответ»
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Белхимпрофсоюз не стал 

заступаться за члена своей 

организации. 

Решением суда города Полоцка 4 
марта восстановлен на работе в ОАО 
«Полоцк-Стекловолокно» рабочий 
цеха №8 Алексей Л. Его уволили в се-
редине января якобы за прогулы.

О ситуации praca-by.info расска-
зал председатель первички Сво-
бодного профсоюза Белорусского 
работников ОАО «Полоцк-Стеклово-
локно» Виктор Стуков, защищавший 
интересы рабочего в суде.

– Алексей устроился на завод 
только в ноябре 2015 года после 
службы в пограничных войсках. В 
декабре он дважды вызывал на дом 
скорую помощь (врачи потом под-
твердили в суде, что он не мог выпол-

нять свои трудовые обязанности), но 
не знал, как на гражданке нужно пра-
вильно оформлять больничный. На 
заводе разбираться не стали и реши-
ли его уволить за прогулы.

По коллективному договору согла-
сие на это должен был дать Белхимпро-
фсоюз, в котором состоял Алексей. Но 
из профсоюза ему не только не позво-
нили, но и письменно не пригласили на 
соответствующее заседание (тем са-
мым нарушив свой устав), где рассма-
тривался вопрос о его увольнении. О 
нем работник узнал постфактум, а когда 
обратился в Белфимпрофсоюз, с ним 
вообще не захотели разговаривать. 

Родственники Алексея стали ду-
мать, как ему помочь и нашли в интер-
нете наш сайт. До этого момента он не 
знал о существовании Свободного про-
фсоюза. Мы встретились, поговорили 
и решили, что будем представлять в 

суде его интересы. На процессе юри-
сты Свободного профсоюза выявили 
ряд нарушений нанимателем порядка 
увольнения рабочего. В итоге админи-
страция завода признала свою непра-
воту, согласилась выплатить работнику 
зарплату за время вынужденного про-
гула и восстановила его на работе. На-
деемся, что Алексея не будут гнобить 
за вступление в ряды Свободного про-
фсоюза, – сказал профсоюзный лидер.

praca-by.info

Юридическая служба 

профсоюза РЭП одержала 

очередную победу. 

Гомельский рабочий, член 

профсоюза РЭП, Александр 

Климов в дополнение к 

ранее выплаченным ему 68 

миллионам и ежемесячной 

доплате к пенсии получит 

еще 53 миллиона рублей.

Суд Советского района Гомеля 
удовлетворил иск Александра Кли-
мова о возмещении 53 миллионов 
рублей, недополученных из-за не-
своевременного оформления Акта 
формы Н1 в связи с получением про-
изводственной травмы. 

Об этом praca-by.info сообщил 
правовой инспектор профсоюза РЭП 
Леонид Судаленко.

Напомним, несколько лет назад ра-
ботник Гомельского химзавода Алек-
сандр Климов, находясь на рабочем 

месте, из-за паров жидкой серы поте-
рял сознание и упал с высоты. Однако 
руководство предприятия предприня-
ло все меры, чтобы составить акт о не-
производственном характере серьез-
ной травмы, которую получил рабочий 
в результате падения. Четыре года 
потребовалось Александру Климову, 
чтобы добиться справедливости.

В результате огромной работы, 
проделанной правовым инспектором 
Леонидом Судаленко, рабочий отсу-
дил положенные ему выплаты за три 
года и начал получать ежемесячную 

доплату к пенсии в связи с получе-
нием производственной травмы. Но 
еще один год оставался неучтенным, 
а работодатель, ссылаясь на срок 
давности, отказывался выполнять 
свои обязательства.

Александр Климов при поддержке 
профсоюза РЭП решил идти до конца 
и потребовал выплаты недополучен-
ных сумм за четвертый год.

10 марта 2016 года судья суда Со-
ветского района Гомеля Анжела Ко-
стюкевич удовлетворила иск рабочего.

– Акт оформили через четыре 
года после несчастного случая. За 
последние три года Белгосстрах все 
суммы ему выплатил. Год остался не-
покрытым. Вот за этот период мы и 
взыскали 53 миллиона. Это дополни-
тельно к тем 66 миллионам, которые 
Климов получил осенью. Я считаю, 
что наш профсоюз одержал еще одну 
победу в деле защиты интересов ра-
ботников труда, – прокомментировал 
правовой инспектор профсоюза РЭП 
Леонид Судаленко. 

Свободный профсоюз через суд 
восстановил рабочего на заводе

Профсоюз РЭП отвоевал для рабочего 
дополнительно 53 миллиона рублей

Леонид Судаленко

Виктор Стуков


